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本报记者 刘雅菲 王皇

县域经济融入中心城市是必然

“近几年章丘的发展速度、在全国百强县中的排名都有所下
降。”济南社会科学院副院长马黎明注意到了这样一个趋势。在
马黎明看来，一方面与国际国内大的经济形势变化有关，另一方
面也与章丘没有完全融入济南城区建设和发展、没有享受到与
济南的“同城红利”有关。

从这个角度来看，“章丘对接省会中心城区是县域经济融入
中心城市的一种必然的选择。”济南市委党校教授冯雷表示，积
极对接省会中心城区，章丘就可以更好地利用省会的科技、人才
等资源要素，实现章丘的产业升级，并且拓展自身的发展空间，
提高自身的发展质量和发展效益。

近些年，章丘也一直在争取撤市设区，最新的进展是济南市
委召开的十届十次全体会议审议通过了《关于章丘撤市设区工
作的决议》。

对接后，济南可更大范围统筹资源

章丘如果能和城区融合发展，对济南城区而言，也将带来积
极的作用。

济南是山东省会城市和区域中心城市，在带动区域发展方
面应发挥中心城市的龙头作用，但长期以来，济南一直受发展空
间小、规模实力弱等因素的影响，中心城市的优势和作用没有充
分发挥出来。

“如果章丘纳入全市发展规划之中，那么章丘拥有的空间资
源、历史文化资源、农业资源、旅游资源都可以得到整合利用，从
而极大地增强济南的全域城市化水平。”马黎明说，章丘主动对
接济南，特别是在撤市设区之后，可以为济南的产业布局和经济
发展提供极大的空间，使济南可以在更大范围内统筹配置资源、
促进产业结构调整优化，也可以使高新区和明水经济开发区两
个国家级园区实现更好的对接和协同发展，共同促进济南经济
的转型升级和创新发展。“从长远来看，章丘撤市设区可以极大
地促进济南的全域城市化水平，对济南打造四个中心、建设现代
泉城具有重要意义。”

章丘可做济南淄博莱芜滨州连接点

话题回到济南做龙头城市。冯雷认为，如果要做龙头，与圈
内其他城市融合必须有融接点，从目前的框架来看，济南与圈内
其他城市的融接点不足。“章丘作为省会连接淄博和莱芜甚至滨
州的融接区域，是上述三市连接省会的连接点，区位优势和产业
优势明显。”在冯雷看来，这种连接点或者连接区域，既为周边城
市融入济南提供支撑，也为省会和章丘的发展打开了空间。

马黎明表示，如果章丘能够顺利对接济南，或者成功撤市设
区，便可以促进城区传统产业转移，使中心城区集中资源发展现
代服务业和总部经济，周边形成制造业生产基地，“这不仅有利
于济南优势产业的发展，而且可以极大地提升济南的现代城市
功能，同时还可以有效避免与省会城市群其他城市产业雷同化，
使济南真正形成引领区域创新发展的差异化优势。”

冯雷表示，在县域经济发展中，章丘应更好地立足自身优
势，在此基础上，结合济南及周边城市的产业布局，做好自身主
导产业的选择和发展。另外章丘还要立足绿色发展的理论，在保
护好章丘良好生态的基础上，实现自身的可持续发展。从而使章
丘成为省会的重要经济发展拓展区和绿色生态地。

西部一楼盘九成购房者来自济南，低成 本吸引济南制造业高端升级

往往西西往往西西，，章章丘丘对对 接接济济南南““零零距距离离””
全全方方位位对对接接融融合合
可可促促济济南南全全域域城城市市化化

无论是努力争取撤市设区，还是在各方面努力对接济南，
都能够看出章丘对于“济南待遇”的渴望。其实，这些努力不仅
仅会给章丘带来发展的飞跃，对济南来说，章丘来了也绝对不
是一个“包袱”，它将会成为济南发展的有力助推器。

济南东部城区的发展越来
越快，章丘一直在努力向西发
展，融入济南。到济南东城买房
的章丘人多了，到章丘西部买房
的济南人更多。一流的景区在章
丘落地，济南市民也乐于东部
游。真正让济南和章丘更近的，
还有章丘往西发展的开发区。

解码新济南④

唐冶片区，随着住宅楼一栋栋地崛起，济南与章丘越来越近。 本报记者 王媛 摄

章丘旅游资源将得到更好整合，图为章丘白云湖。 本报记者 王媛 摄

本报记者 王皇 刘雅菲

唐冶片区购房者
有不少章丘人

小周是济南东部唐冶新区
一个大型楼盘的置业顾问，每隔
一段时间，他就能接待到从章丘
开车来看房的顾客。“章丘明水
开发区不少人愿意在济南买房。
唐冶片区又离他们近，自驾也就
半个小时左右。买套90平以上的
房子，就能在济南落户，孩子还
能在济南上学。周边也有体育场
馆、购物场所的配套，而且房价
也贵不了多少。”小周说，唐冶房
价不算太高，目前多数是年轻人
购买首套房。意向购房的人中，
约有一成来自章丘明水开发区，
其他多来自济南高新区、孙村片
区。

齐鲁晚报记者了解到，目前
章丘市中心的房价约六七千元
一平，而章丘周边的房价在五千
元左右。唐冶片区的房价现在在
六七千元左右，与章丘市区的房
价相当。章丘西边靠近济南的地
方，房价比济南东部的唐冶片区
便宜，也吸引了不少济南人购
买。

经十东路章丘市圣井镇附
近重汽莱蒙湖楼盘的置业顾问
介绍，楼盘90%左右的购房者都
是来自济南市区，10%左右的购
房者是章丘本地人。该楼盘位于
章丘西侧，靠近济南，距离济南
市区30公里左右，开车一个小时
就可以到达济南市区燕山立交
桥。该楼盘周边，还有不少大型
楼盘，如碧桂园·凤凰城、中国诺
贝尔城等。

“这片地方环境、交通、价格
比较有竞争力。别墅均价才7000
多元一平。”该置业顾问说，周边
的楼盘靠近郊区，空气质量好，
远离城市污染，价格也比济南市
区、济南东部城区便宜。临近经
十东路，开车或者公交出行都很
方便，吸引了不少的济南市民。

沿着经十东路一路往东行
驶，很难从道路两侧的房子中看
出哪里是济南哪里是章丘。“没

有那种城市之间的城郊地带。给
人的感觉就是越来越融为一
体。”市民刘女士说。

受益济南辐射
旅游大项目落地章丘

济南野生动物世界从南部
山区的跑马岭搬到了章丘。这是
2015年济南市政府确定的东部
旅游发展新业态重点工程。有了
这个重磅级的景点，济南市民假
期和周末就不用一味地再往南
部山区挤。一个野生动物世界就
让济南市民体会到了与章丘的
近距离。

“两年前去过一次跑马岭野
生动物园，坐车特别麻烦，转了3
趟公交车用了差不多2个半小时
才到。”家住甸柳庄附近的李先
生说。不过，跑马岭野生动物园
搬到章丘后，再去就方便多了。

“今年五一，我们直接在旁边的
济南汽车东站做的公交专线，一
个小时就到了。”

“搬迁至章丘后，野生动物
世界距离济南城区比在跑马岭
时还要近。距济南城区仅35公
里，从市区去野生动物园更方
便。这样很多市民放假时就不用
再挤在市区和南部山区了，也能
缓解济南市区景区的压力。”济
南野生动物世界经理王先生说，
原先跑马岭的盘山公路难行也
让不少自驾游的济南人望而却
步。

济南野生动物园去年国庆
节前搬到章丘试营业。规模变
大了，总占地面积增至约2200
亩。在跑马岭山区时，一些热带
动物不能抵御严寒。到了章丘，
气候更温暖，更适合热带动物
生长。野生动物园还引进了更
多动物。而且搬家后再开业，就
不只是野生动物观赏、展示，还
有了发展休闲、娱乐、科普、商
业、度假等功能的空间，从简单
的野生动物园变成了野生动物
主题公园。

野生动物园搬到章丘后，给
章丘带来了旅游人气。在刚刚过
去的五一小长假，济南野生动物
世界迎来游客高峰，仅五一当天

客流量就达到了2万余人次。
据了解，在规模、软硬件设

施建设水平上，济南野生动物世
界在全国属于一流水平。在章丘
落地后，也给章丘带来了不少省
内外游客。“淄博、莱芜等城市的
游客就不少。”王先生说。据报
道，野生动物世界开始试营业
后，济南东部多个景区日客流量
蹿升。明清古村朱家峪景区，去
年国庆期间七天就接待了2 . 17
万游客。

即便不去济南野生动物世
界，年轻的济南市民也绕不开
章丘。章丘的紫缘香草园的薰
衣草花海成了济南市民、济南
各大摄影工作室、影楼的必选
拍摄地。

“当年我的婚纱照就是在章
丘紫缘香草园拍的，身边不少同
事婚纱照的外景地都有香草

园。”家住济南市区的章女士说。
章丘紫缘香草园经理于先

生说，目前已有300多家摄影机
构常年到香草园拍摄。济南和省
内其他地市游客各占一半，从济
南过来拍照的人比章丘本地人
来得还多。“三成来自济南，章丘
的约占两成。”于先生说。

章丘旅游局负责人介绍，因
为靠近济南城区，章丘旅游景点
以济南游客为主。一些省内甚至
国内一流的旅游项目在章丘落
地后，景点规模和水平提高，周
边城市游客不少。受益于济南市
区的辐射，再加上章丘处在济南
与省会城市群城市淄博、莱芜中
间，从淄博至济南不论是火车还
是自驾游都会经过章丘，淄博到
章丘的共9趟火车，最快的25分
钟到达，这也为章丘带来了不少
的游客。

承接工业转移升级
济南老厂搬章丘降成本

章丘的明水经济开发区不
断往西推进，离济南越来越近。
章丘往西，有济南东绕城高速，
有遥墙国际机场，靠近济南高新
区。济南往东，能在章丘找到广
阔发展空间。章丘向西，能更好
地承接济南工业企业的转移。

去年3月，重组后的济南一
机床集团有限公司正式搬到了
章丘明水经济开发区西边的圣
井高科技组团。与同样从济南市
区搬迁而来的重汽成了邻居。

老济南人肯定还记得市中
区王官庄的机床一厂老厂区，不
过，那里330亩的区域已经不能
满足企业产业升级的需要。“机
床一厂在济南时，主要生产普通

机床，制造业面临转型升级，生
产中高端数控机床才能满足新
的市场需求。”济南一机床集团
有限公司总工程师毕卫民说。

数控机床的生产设备体量
比普通机床的生产设备大得多，
厂房车间都需要相应扩大。老厂
区周围已经发展成了住宅区，没
有了外扩空间。搬到章丘后，新
厂区占地面积扩大到了450亩，
不仅土地成本低，而且水、气、
电、路等配套都已经完备。

这多出的120亩地，让机床
一厂的发展一下子有了新的空
间，能放下体量更大的精密制造
设备，在章丘实现了向高端制造
业的升级。

“从日本引进的NSK五面体
加工中心设备能加工高精度五
面体。加工时工作台需要与被加
工的物体同步移动，实现静压加
工，提高加工精度。8米长的工作
台，移动起来就需要17米长的导
轨，车间的长度相应要增加一
倍。”毕卫民说，济南老厂生产普
通机床时，加工五面体的老设备
不需要移动，车间也小得多，但
是精度低，无法生产数控机床。

借着搬家的机会，新厂区根

据高端制造业的需要提前规划，
不再像老厂区那样分散布局，而
是集中布局，减少中间物流成
本。

“生产高档机床的部分环节
需要保持恒温，各个加工车间需
要就近布置。材料仓库现在就设
在厂区，加工车间和装配车间也
依次布置。”毕卫民说，在济南
时，车间多是分散布置，中间物
流环节多。而且济南市区白天对
物流运输有限制，很多必需的物
流都要在晚上10点之后进行。搬

到章丘后，这个问题自然就不存
在了。

“招工成本低了，原材料也
能就近采购。”毕卫民说，章丘本
来就是铁匠之乡，有不少铸造、
锻造的原材料，本地有很多小机
床厂，另外还有一些职业学院，
技术工人很好招。现在，新厂区
的老职工多数还居住在济南，每
天乘坐公司班车上下班。不过，
新职工则多数在章丘的职工宿
舍居住，不少人选择在章丘安
家。
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